

購読の申し込みは  
**日本医労連へ**  
購読料 年間1,500円(送料込)  
(組合員の購読料は組合費に含む)  
送金口座 中央労金荒川支店(普通預金)1123296  
郵便振替00160-6-84866  
ホームページ <http://www.irouren.or.jp/>  
電子メール [n-ask@irouren.or.jp](mailto:n-ask@irouren.or.jp)

# 医療労働者

医療・介護・福祉労働者の生活と権利、国民の命と健康を守る

1826号・1827号合併号  
2024年5月23日  
編集・発行  
**日本医療労働組合連合会**  
〒110-0013 東京都台東区入谷1-9-5  
日本医療労働会館3階 TEL03(3875)5871  
発行 毎月2・4木曜日  
(昭和36年9月15日第三種郵便物認可)

## 大幅増員・処遇改善訴え 全国各地で ナースウエーブ・介護アクション



福岡

「声をあげよう！ナースウエーブの会・福岡」は、5月11日、福岡市・天神と北九州市・小倉駅前の2カ所で看護師の処遇改善と増員を求め、署名宣伝行動を行いました。「寄り添う看護で笑顔にしたい！」という横断幕をかがけ、イメージカラーである水色のリボンを身に着け、今年もナースウエーブの活動をまとめたQRコード付きの宣伝ティッシュと飴を配布し、呼びかけを行いました。また、この日よりスタートした県議会にむけた看護職員増員署名（看護師需給推計の見直しと増員のための医療機関への財政援助を求める内容）も市民に呼びかけました。行動には、看護師など43人が参加し、宣伝ティッシュ900個を配布、署名125筆を集約しました。NHKと民放2社、新聞1社が取材に訪れ報道もされました。



長野

長野は、5月11日に県医労連看護対策委員会主催で「第35回長野県看護集会」を開催。5年ぶりの完全集合形式での看護集会には県内各地から152人が参加しました。午前には日本医労連中央執行委員で看護対策委員会事務局長の松田加寿美さんから、「署名の力で実現しよう！～健康で働き続けられる職場へ～」と題した講演を受けました。午後は県医労連執行部による「署名の取り方」についての寸劇を見てからデモ行進と署名宣伝行動に繰り出しました。署名に協力してくれた方にカーネーションを渡しなが、40分間で547筆を集約しました。

2024年「看護の日・看護週間行動」と「介護を良くするアクション月間（5月）」では、全国各地で様々な取り組みが行われました。寄せられた報告から一部をご紹介します。



岩手



島根

島根は、5月10日にナースウエーブ集会を開催。30分集会と30分署名宣伝行動を行いました。集会には来賓として、島根県議会議員5名（自民党2名、民主県民クラブ1名、共産党2名）と、島根県健康福祉部部長の他、県職員9人が出席しました。組合員58人が参加し、署名は89筆集約しました。

岩手は5月11日にナースウエーブ集会を開催し、93人が参加。集会とアピール行進を行いました。記念講演は元日本医労連書記長の前川昌人さんから「あたりまえの看護を取りもどす！岩手の夜勤制限闘争に学ぶ」という内容でお話いただきました。行動の様子は、5月15日の岩手日報で報道されました。



熊本



熊本は、5月11日に「看護・介護ウエーブくまもと」を開催。10人の参加で署名宣伝行動を行いました。87筆を集約しました。

今年の「看護の日・看護週間行動」は、GNU（世界看護師連合）に連帯する行動として、宣伝グッズにGNUのロゴの使用を呼びかけてきました。行動の様子や宣伝の写真等を医労連本部にお寄せ下さい。

### 脈路

ナイチンゲールが著した「看護覚え書」から160年余。従来、家庭の中にあつた看護は、先駆者たちの活動をベースに概念整理され、教育制度の整備とともに専門職業として確立されてきた。現代社会において、看護は不可欠な役割を担っている。ナイチンゲールが指摘した「人間の自然治癒力を高める働きかけ」は、生活環境を整え、QOL保障を重視することを意味している。今日、高齢化の波は国際的潮流でもあるが、日本においては社会保障、特に医療費抑制政策によって医療従事者の需給見直し、即ち人員の削減が行われている。これが看護の本質を脅かす現実に直面させている。近年、「健康に影響する社会的要因（SDH）」が注目されている。QOLを前提とした健康をまもる専門職としての幅広い活動を積極的に展開していく取り組みは、このような現実だからこそ、自然治癒力を高める看護の原点に立ち返る観点で、尚更必要なのではないだろうか。地域社会での資源を活用する広角的なネットワークを形成し、協働していくことが、わたしたちの処遇や労働条件改善の発信を促す「看護の社会的役割」の醸成につながることを確信する。なにかと業務が専門的観点において分業化されている現状では、人間全体を捉える幅広い視野と行動こそが、労働組合運動を通じて輝く本流となるであろう。



武力で平和はつくりたい!  
憲法いかす政治を  
プラカードアピールの様子

# 憲法大集会

憲法施行から77年を迎えた5月3日「憲法記念日」に全国各地で、「憲法をまもりいかそう」の集会が行われました。東京では、有明防災公園に3万2000人が集まり、憲法を守りいかす思いを共有しました。

## 憲法を守る運動のうねりを大きくしていこう

集会開会にあたり、総がかり行動実行委員会共同代表の小田川義和さんは、改憲の動きが強まる中で「今日を起点に憲法を守る運動のうねりを大きくしていこう」と訴えました。また大軍拡の動きについては、集会の中では、立憲民主党・日本共産党・れいわ新選組・社民党の4つの政党の国会議員があいさつをし、会場参加者と一体となってプラカードアピールも行いました。リレートークでは、地震と原発、難民問題、沖縄、核兵器、パレスチナ問題と様々な分野からの発言があり、行動提起のあと、二つのコースにわかれてパレードを行いました。

しやジェンダー平等、災害復興などあらゆることで最大の障害になっている自民党政治を終わらせるために私たちが力を寄せあおう」と呼びかけました。集会の中では、立憲民主党・日本共産党・れいわ新選組・社民党の4つの政党の国会議員があいさつをし、会場参加者と一体となってプラカードアピールも行いました。リレートークでは、地震と原発、難民問題、沖縄、核兵器、パレスチナ問題と様々な分野からの発言があり、行動提起のあと、二つのコースにわかれてパレードを行いました。

「全国民が一戦交える覚悟を」発言出される  
5月3日にはいよいよ改憲勢力も集会を開催しています。公開憲法フォーラム「今国会で憲法改正を」民間憲法臨調/美しい日本の憲法をつくる国民の会が主催として東京・砂町公会館で開催し、約800人が参加をしています。連合通信の報道によると、台湾有事を念頭に「全国民が一戦交える覚悟」(糸数健一・沖縄

改憲勢力の集会 危うい発言も  
憲法守れの声を強く  
県与那国町長)と戦争を煽るような発言が出されています。糸数氏は「旧宗主国として台湾に対する責任を放棄してはならない」と過去の植民地支配を肯定するかのような発言をし、9条2項の改正を主張。「10億の市場に目がくらみ中国の属国に甘んじるのか、台湾という日本の生命線を死守できるかの瀬戸際にある。このような国家存続の危機に瀕しては、超法規的措置をとってでも、国家

# 平和と民主主義、中立の日本をめざそう

集まろう

# 第95回 MAY DAY

ひとりひとりが大事にされる社会へ

## 変えるのは私たち

全労働者の賃上げを求めストライキを構えてたたかう24春闘のなか、労働者・国民の要求を実現できる政治に転換させようと第95回メーデーが開かれました。全国的に雨や曇りなどすっきりしない1日でしたが、各地の集会場に大勢集まり、デモ行進しながら世論に訴えました。



島根

沿道に向かってアピール

鳥取では4年ぶり通常開催に500人



鳥取



福島

雨でも笑顔♡



中央メーデーでは、東京・代々木公園に1万2000人が集まりました

つながろう

向かい風でも威風堂々、山形のデモ行進



山形



熊本

熊本では新入組合員含め40人が参加。団結ガンパロー!



岡山



大阪

大阪メーデーではプラカード部門1位「西淀川医療労組」、テクノロジー部門1位「医療福祉生協労組おさか」に輝きました



宮城



愛知



秋田

お子さんも参加



京都



佐賀

宮城も新入組合員がオリジナル横断幕掲げて参加



ケア労働者の声を聞いて!



働くものの団結で生活と権利を守り、

# 言いたい劇場

小菅りや子



核兵器廃絶と被爆者擁護を訴えて歩く2024年原水爆禁止国民平和大行進が、5月6日に東京都江東区の夢の島や北海道札幌市、徳島県鳴門市からそれぞれ出発しました。東京の出発集会では、600人が参加しています。出発集会では、原水爆禁止世界大会実行委員会運営委員共同代表の高草木博さんが主催者あいさつを行い、「核大国に対しても、大軍拡を進める岸田政権に対しても、ノーをつきつける重要な国民的に行進」と強調しました。日本医労連からも全医労、全厚労、全日赤、全労災、東京医労連から約20人が参加し、東京―広島コース1日目のゴール地点である日比谷公園をめざして元気よく行進しました。約10キロの行進をしながら、「核兵器なくそう」「平和を守ろう」とコールを行い、沿道にアピールしました。



1日目のゴール地点での集合写真

# 核兵器なくそう 国民平和大行進スタート

### 被爆80年にむけて核兵器廃絶を訴える

●いつも職場の昼休みにみんなを楽しくしています。来週も楽しみにしています。いつか当たりますように。  
(三重・信太美咲)

●コロナ禍、ウクライナ戦争、地震や異常気象。ままならない事ばかり。そんな中、自分のできる事を考えています。せめて若い職員が働き続ける事ができる環境を整えたいです。  
(東京・荻原千恵)

●今年もまた検診の受付が始まる。早期発見で早期治療ができる。救える命がある。特に若い人に受けてほしいと節に願います。  
(岡山・高橋悦子)

●画学科の高校の紹介に興味津々な様子。その後ろ姿を眺めている。成長を感じながらも、正直、少し淋しい気もしています。  
(石川・石倉慎太郎)

【パズル解答】1825号の答えは「アスパラガス」でした。正解者の中から抽選でクオカードを贈呈します。  
【応募方法】①組合(病院)名、②職種、③氏名、④郵便番号、⑤住所を記入し、解答を6/20(木)までにご応募ください。「読者のページ」もご寄稿下さい。  
【応募先】〒110-0013 台東区入谷1-9-5 「日本医労連教育宣伝局」 F A X : 03-3875-6270 E-mail : n-ask@irouren.or.jp



### ヨコのカギ

- 1 サフランやカキツバタは……科の園芸植物
- 4 見て勉強すること
- 7 ……フリーとは性差別の克服を目指す考え
- 9 赤・青・黄の……鉛筆
- 10 踊り。小説「……姫」
- 11 細工をすること
- 12 ……省略。……同文
- 14 「生憎」の読み方は? テレビに出演している芸能人
- 18 ボキャブラリー
- 20 3日でやめる人もいる
- 21 ……スプレー。……ケア
- 23 かんで味わう菓子
- 24 紫外線を防ぐめがね
- 26 紙を折って作った鶴
- 27 野球で右翼手

## ゲノクロスワード

出題▶モロズミ勝

1	2	3	4	5	6
7	8	9	10	11	12
13	14	15	16	17	18
19	20	21	22	23	24
25	26	27			

【問題】二重ワクワの文字を、A～Fの順に並べてできる言葉は、なに?  
■タテのカギ  
1 「紫陽花」の読み方花びらが重なって咲く……桜  
2 シナチクともいいます台所をアルファベット1文字で表すと? 大学で学ぶ「第二……」  
3 ……が報われる「ゴイゴイスー」が持ちネタのコンビ  
4 8本足で横に歩きますでんでんむし  
5 結・紀などの部首名……史。履……書  
6 さし絵のことです指名手配の……絵「胡坐」、何と読む? ……芝居。……真似 ……雨。風神……神

## 自動車共済相談会を開催します

**医労連共済だより**  
相談会を開催します  
昨年行なった自動車共済の実務相談会「TeraKoya Cafe」を開催します。自動車共済の加入を拡げるために、単組・支部での実務学習を行い、質問などを受ける相談会です。多くの単組・支部からの参加をお待ちしています。何度か参加いただいても構いません。

【日時】  
5月28日(火)  
6月6日(木)  
6月18日(火)  
7月4日(木)  
7月23日(火)  
8月1日(木)  
8月20日(火)

【内容】  
①共済説明動画 20分  
②なんでも相談 40分  
\*自動車共済パンフをご用意ください。

【参加方法】  
オンライン(Zoom)での開催となります。事前申込は必要ありません。

◆ID 883 0105 3  
◆パスワード 731 905303

見積りすれば安さを実感できます。事前にご自身で見積もりもしてご参加ください。

## 医療の眼

### 能登半島地震後のいま

今年の正月に震度5強のすぐ後にM7.6、震度7の日本中を揺るがす大きな地震が発生しました。地震発生直後より、復旧作業のために現地にいられた方々をはじめとした全国各地からの被災者に対する物心両面にわたる支援が続いています。

### 震災ボランティアに参加して

石川県労連や全労連と連携しながら、全国対連も被災の実態把握や支援ボランティアが開始され、支援をおこなってききました。第1回目のボランティアでは、1日目・2日目は珠洲市での作業、3日目に輪島市の朝市通りや五島ビルを視察してきました。

### 引き続き求められ

被災地では、建設中の仮設住宅も各地で見られ、これから各地に避難していた人たちが戻ってくる事が予想されます。被災者支援センターの事務局長によれば、これから仮設住宅も整備され、住民が戻ってくる、倒壊した家屋の片付けが増えます。その時に多くのボランティアが必要となるので、全国からの多くの支援をお願いします。第4次ボランティア(5/29～6/1)の募集も開始しました。是非、ボランティアに参加をお願いします。

## 震災ボランティアに参加して

この地震によって245人の方が亡くなり、そのうち関連死が15人となっています。地震から4カ月が経過しましたが、未だに多くの皆さんが避難生活を余儀なくされています。地元から遠く離れた2次避難を強いられる方も多く、地元へ帰れるのかという不安と慣れない地での不安を抱えながらの生活を送っています。また、断水が長く続いており、これが

### 被災地では、建設中の仮設住宅も各地で見られ、これから各地に避難していた人たちが戻ってくる事が予想されます。

被災者支援センターの事務局長によれば、これから仮設住宅も整備され、住民が戻ってくる、倒壊した家屋の片付けが増えます。その時に多くのボランティアが必要となるので、全国からの多くの支援をお願いします。第4次ボランティア(5/29～6/1)の募集も開始しました。是非、ボランティアに参加をお願いします。

### 被災地では、建設中の仮設住宅も各地で見られ、これから各地に避難していた人たちが戻ってくる事が予想されます。

被災者支援センターの事務局長によれば、これから仮設住宅も整備され、住民が戻ってくる、倒壊した家屋の片付けが増えます。その時に多くのボランティアが必要となるので、全国からの多くの支援をお願いします。第4次ボランティア(5/29～6/1)の募集も開始しました。是非、ボランティアに参加をお願いします。

### 被災地では、建設中の仮設住宅も各地で見られ、これから各地に避難していた人たちが戻ってくる事が予想されます。

被災者支援センターの事務局長によれば、これから仮設住宅も整備され、住民が戻ってくる、倒壊した家屋の片付けが増えます。その時に多くのボランティアが必要となるので、全国からの多くの支援をお願いします。第4次ボランティア(5/29～6/1)の募集も開始しました。是非、ボランティアに参加をお願いします。

### 被災地では、建設中の仮設住宅も各地で見られ、これから各地に避難していた人たちが戻ってくる事が予想されます。

被災者支援センターの事務局長によれば、これから仮設住宅も整備され、住民が戻ってくる、倒壊した家屋の片付けが増えます。その時に多くのボランティアが必要となるので、全国からの多くの支援をお願いします。第4次ボランティア(5/29～6/1)の募集も開始しました。是非、ボランティアに参加をお願いします。

五十嵐建一